

塔山だより

令和5年度 1月号

中野区立塔山小学校 (3363) 0461

<http://nk-tonoyama-e.la.cocacn.jp/>

児童数 【1月 9日現在 527人】

『落語から道徳授業地区公開講座への御案内』

校長 狩野 裕之

新年明けましておめでとうございます。旧年中は大変お世話になりました。本年もどうぞよろしくお願いいたします。

元日早々、大きな災害が北陸地方を襲いました。令和6年能登半島地震で亡くなられた方々の御冥福と安否が確認されていない方々の御無事を祈るとともに、被災された方々には、心よりお見舞い申し上げます。

さて、今回は落語の話でお付き合いいただきます。噺家の三遊亭圓窓師匠は、4年生の国語の教科書に『ぞろぞろ』という噺を執筆されました。私はその教科書を使っていたことがきっかけで落語を習い始めて、児童に落語を聴かせるようになりました。中野区で採用している5年生の国語の教科書にも落語が取り上げられていて、本校の児童にも落語をしています。

落語に『厩(うまや)火事』という噺があります。これは、『論語』で有名な中国の孔子の次のような逸話を題材にして作られました。孔子が役所に勤めに出ている間に、厩が火事になりました。家人の必死の救出活動の甲斐なく、孔子の愛馬を死なせてしまいました。家に帰った孔子は、家人に対して「誰もけがをしなかったのか?それならばよろしい。」と、馬のことを全くとがめなかったという話です。

自分がどんなに大切にしている物があっても、家族や部下の身の安全を第一に思う『忠(嘘のない誠の

心) 恕(思いやりの心)』という生き方を貫いた孔子ならではの逸話です。

また、孔子は、こんな言葉も残していると言われています。『己の欲せざる所、人に施す事なかれ(自分が人からされて嫌なことは、人にしてはいけない。)]』これは、まさに教職員が日頃から児童を指導する時によく言っていることです。もちろん、御家庭の躰としても大切な言葉ではないでしょうか。

今月13日(土)は、道徳授業地区公開講座があります。皆様に道徳の授業を御覧いただいた上で、児童をどのような人に育てていくかを共に考えていく機会となれば幸いです。久しぶりの開催となる協議会にもぜひ御出席いただき、御意見をいただきたく御案内申し上げます。

最後に『厩火事』のあらすじです。夫が自分を大切に思ってくれているか心配な妻が、知人の助言で一計を案じます。わざと転んで夫の大切にしている食器を割り、夫の反応を試みます。妻の期待通りに夫は孔子のように妻の身体を案じ、妻は大喜びするという人情話になっています。

もちろん落語ですから、本当の理由は他にあります。妻が髪結い(今の美容師)で稼ぎ、夫は専業『主夫』だったのです。妻の身体を案じたのは、『働かないで酒が飲めなくなるから。』という落ちが付いています。

今月の目標

生活目標	健康と安全に注意しよう
保健目標	寒さに負けずに元気に過ごそう
給食目標	好き嫌いをしないで残さず食べよう
美化目標	掃除用具入れ、雑巾かけの整理整頓をしよう

冬休みは、どのように過ごされたでしょうか。それぞれの御家庭で、様々な時間をもち、新しい年を迎えられたかと思います。長いお休みの後には、これまでの生活サイクルに戻すことへ誰もが苦勞するものです。学校でも上記の目標をもたせ、学校生活を充実させていきます。御家庭でも、お子様の状況に応じて、お声掛けやお褒めの言葉をお願いします。生活目標にある「健康」のためには、適度な運動や食事による栄養摂取、十分な睡眠が必要です。また「安全」のためには、登下校や学校生活でのけが防止、生活環境を整えておくことでの事前予防なども大切になってきます。学校の様子と合わせて、御家庭でも話題にしてみてもいいでしょうか。

1月の行事予定

↓ ス・・スクールカウンセラー 勤務日

各学年の時数

↓ 心・・心の教室相談員 勤務日

日	曜日	行事	1	2	3	4	5	6	ス	心
1	月	元日								
2	火									
3	水									
4	木									
5	金									
6	土									
7	日	冬季休業日終								
8	月	成人の日								
9	火	後期後半始 席書会	4	4	4	4	4	4		○
10	水	安全指導 席書会	5	5	5	5	5	5		
11	木	席書会	5	5	6	6	6	6	○	
12	金	定期巡回相談	5	6	6	6	6	6		○
13	土	土曜授業公開日 校内書初展 道徳授業地区公開講座	3	3	3	3	3	3		
14	日									
15	月	避難訓練 委員会⑨ 身体測定	5	5	5	5	6	6		
16	火	笑顔と学びの体験活動	5	5	6	6	6	6		○
17	水		5	5	5	5	5	5		
18	木		5	5	6	6	6	6	○	
19	金	小学校連合作品展(図工)	5	6	6	6	6	6		○
20	土									
21	日									
22	月	クラブ⑥(3年生見学)	5	5	6	6	6	6		
23	火		5	5	6	6	6	6		○
24	水	4時間授業(区内研究会のため)	4	4	4	4	4	4		
25	木		5	5	6	6	6	6	○	
26	金	新1年生入学説明会 小学校連合作品展(書き初め)	4	4	6	6	6	6		○
27	土									
28	日									
29	月	マラソン旬間始	5	5	5	6	6	6		
30	火		5	5	6	6	6	6		○
31	水		5	5	5	5	5	5		

席書会・校内書き初め展

1月9日(火)～11日(木)にかけて、校内で席書会を行います。新しい年を迎え、気持ちを新たに文字を書きます。1・2年生は硬筆(鉛筆)、3年生以上は筆で書きます。書き初めを通して伝統文化にふれ、書く喜びを味わうことがねらいです。

13日(土)は校内書き初め展です。各教室前の廊下に全児童の作品が展示されます。児童同士で作品を見合い、「文字を正しく整えて書く。」という意欲を高めます。保護者の皆様は、土曜授業日の正午まで御覧いただくことができます。

マラソン旬間

29日からマラソン週間です。体育の時間に1・2年生は3分間、3・4年生は4分間、5・6年生は5分間走ります。一定のペースで走ることを目標とし、走った周の数を記録していきます。

学校では体調の様子を見ながら行います。御家庭でも朝の健康観察をお願いします。体調が整わない場合は担任まで御連絡ください。御協力をお願いします。

アートフェスタ

12月のアートフェスタには大勢の皆様の御来場をいただきました。子供達の造形活動への温かいお言葉を数多くいただきありがとうございました。

塔山小の児童が臆せずに自分を表現し、友達の表現を通して多様性に気付き、自他を愛する自立した広い心の持ち主に育ってくれたらと考え、今後も児童の造形活動を支えてまいります。

